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梁振英首份施政報告，既不易為但也有可為。施政報

告不易為既是因為有些惠民政策已經推出，也是由於解

決本港的深層次問題本身就是大難題。不過，政府有充

足的財力支持進一步推出紓困的措施，香港社會經濟發

展長遠規劃的欠缺也有極大改善空間。因此，施政報告

無論在短、中、長期措施方面，均可有所作為。

首份施政報告之所以不易為，首先是梁振英在競選時

已提出一個比較全面的政綱，而市民期望首份施政報告

比競選政綱要更好和帶來「驚喜」，這增加了梁振英

「交功課」的難度。而且，本港房屋、扶貧、安老等深

層次問題，冰凍三尺非一日之寒，並非容易解決。一些

政策也要考慮如何避免被政治化，特別涉及兩地經濟合

作與融合的政策，如何趨利避害，讓市民認同和支持，

也是一個難點。

梁振英按照「成熟一項推一項」方法，有些好的政

策早前已經推出，包括：2,200元長者生活津貼，1,000

元長者醫療津貼，白表免補地價購二手居屋，容許

5000個白表申請人免補地價買二手居屋，資助非政府

機構興建3,000個青年宿舍，推出額外印花稅及買家印

花稅冷卻樓市亢奮等等。因此，施政報告再有新亮點

實不容易。

但是，不易為也為有可為帶來壓力和動力。特別是政

府財力充足，香港社會經濟發展長遠規劃闕如，施政報

告無論在短、中、長期措施方面，均有發揮空間。

房屋政策方面，梁振英雖然去年8月底已推出「梁十

招」，但施政報告仍然可提出更高的目標，以大幅改善

港人居住質素為願景，借鑒新加坡大力發展公共組屋的

經驗，建立以強積金儲蓄為核心的住房金融體系，允許

強積金用作置業首期，並可將日後每月的供款來供樓。

此外，房屋問題與貧窮、就業和社會福利等民生議題關

係密切，施政報告應一籃子考量，制定長遠的應對策

略。

施政報告在探討制定貧窮線方面有可為，以便以較客

觀的標準來制定扶貧政策，提出協助在職貧窮家庭脫貧

的對策，可參考英美加紐的「就業家庭稅務補貼(或負入

息稅制)」、研究「低收入家庭補貼」等措施的可行性。

隨㠥香港人口老化日益嚴重，安老將成為更突出的問

題。現時的高齡津貼大幅提升至2,200元只是一個過渡性

措施，如何推行更完善的安老政策，施政報告可提出方

向性的政策。

香港能否突破經濟發展瓶頸，能否從十八大繪製的國

家發展藍圖中得益，關鍵在於香港能否積極配合。施政

報告可多提出與國家發展戰略對接的政策措施，推動香

港融入國家發展之中，才能發揮自身獨特的優勢，為香

港的長遠發展注入源源不絕的活水。

(相關新聞刊A1、A2版)

有基督教組織昨日在政府總部外舉

行大規模集會，反對訂立性傾向歧視

法，擔心立法會引起「逆向歧視」。我

們認為，社會既要以包容態度對待同

性戀，不能歧視有關人士，但也要尊

重社會主流價值、傳統道德。包容不

同性傾向不應走向另一極端，帶來

「逆向歧視」的反效果，以免對社會主

流的傳統倫理道德、家庭觀念造成重

大衝擊。

反性傾向歧視立法是一項極具爭議

性課題。香港作為一個多元寬容、文

明成熟的社會，任何人都不應由於其

他人與自己有不同的性傾向而歧視他

人，甚至是侮辱或中傷別人。1990年

本港已通過「同性戀非刑事化」，反映

本港社會的多元及寬容。社會對不同

性傾向者應採取包容的態度，不能將

其標籤化為「變態」、「畸形」，甚至

視之為危害社會的洪水猛獸。

同時，社會主流的感受也需受到尊

重。不少意見指出，根據歐美國家的

經驗，一旦反性傾向歧視成功立法，

會帶來「逆向歧視」的反效果，法例

不單單讓佔社會少數的同性戀社群成

為「特權人群」，更被用來打擊異見的

工具，對同性戀持反對立場的宗教人

士容易被檢控、受罰，宗教自由和言

論自由大受限制。再者，反性傾向歧

視立法成功，容易形成骨牌效應，同

性婚姻合法化的討論也將接踵而至，

等同鼓勵同性戀或雙性戀，對社會尤

其是青少年的性觀念、社會風氣將帶

來難以估量的影響，催生更複雜的道

德、法律紛爭。

香港既是多元開放的社會，同時傳

統家庭倫理觀念和宗教信仰仍然是社

會主流價值，對社會行為具有舉足輕

重的影響。主流社會對反性傾向歧視

立法的意見和擔憂，不能不受到關注

和尊重。尊重主流價值觀是保障社會

穩定、正常運作的基礎，不能因照顧

另類小眾的生活取態和價值觀，而漠

視、顛覆傳統主流價值觀，使其成為

凌駕於主流價值觀之上的「特權階

層」。 (相關新聞刊A3版)

首份施政報告不易為 但也有可為 既包容同性戀 也尊重主流價值
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澳促日勿改河野談話

錯位交鋒 華漸主動

香港文匯報訊 日本首相安倍晉三13日上午在

NHK電視節目中表示，雖然最終還沒有確定日程，

但還是希望有可能在2月份訪問美國，擬與美國總統

奧巴馬就一系列問題交換意見，構築首腦間的個人

信賴關係，首要是修復兩國的信賴關係。

據日本新聞網13日消息，安倍稱，就任首相後考

慮盡快訪問美國的最大目的，就是要修復過去3年民

主黨政權期間受損的日美關係，同時建立與奧巴馬

總統的私人友誼，以此來強化日美同盟關係。

2月訪美擬商日本修憲

據共同社消息，安倍晉三13日上午表示，在暫定2

月訪美與美國總統奧巴馬會談時，將告知奧巴馬日

方擬加速允許行使集體自衛權的修改憲法解釋相關

討論。

香港文匯報訊 據共同社13日電：澳大利亞外長卡爾

昨在同日本外相岸田文雄的聯合記者會上表示，「不希

望修改」承認日軍與隨軍慰安婦問題有關的1993年「河

野談話」。

卡爾強調：「日韓都是澳大利亞重要的友好國家。我

們期待解決兩國的意見分歧。」有意見認為，這是暗示

要求日本避免因慰安婦問題導致日韓關係惡化。

卡爾在回答有關日韓關係的提問時指出，「（慰安婦問

題是）現代史上最黑暗的事情之一」。澳方可能是基於

太平洋戰爭期間遭受日軍空襲的歷史立場，提及了修改

河野談話的問題。

卡爾指出，「在亞太地區，日美澳三國的合作與互

助十分重要」。日澳都是美國同盟國，三國似乎希望通

過在防衛領域緊密合作，制約海洋活動日益活躍的中

國。

安倍盼與奧巴馬建私交

日演習「奪島」中國：危險發展
出動空降兵20戰機 北京專家稱華伺機而動

香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報道）據日本新聞網報道，日本陸上自衛隊兩大王牌之一的第一空降部隊，昨

日在日本千葉縣演習場舉行了「奪島演習」，共有300名空降兵隊員和20架飛機參與，這是該部隊首次在年度例行演

習中模擬「離島」（中國稱釣魚島）「奪回」演習。此間中國國際問題研究專家指出，此舉是朝㠥中日爭端升級化的

過程邁進，日本應該有底線，中國亦會伺機而動。

報道稱，在昨日舉行的年度例行公開演
習中，第一空降部隊假設千葉演習場

的山頭是「尖閣列島」（中國釣魚島），並
已經被中國軍隊佔領。於是先出動了10餘
名偵察兵空降「島嶼」海灘，此後100多名
空降兵在航空自衛隊和海上自衛隊的支援
下，大規模空降「尖閣列島」，實施「奪島
作戰」。

駐日美軍官觀摩演習

整個演習為實彈演習，共進行了2個多小
時，以空挺團奪回「尖閣列島」而結束。日
本防衛大臣小野寺五典在演習開始時發表講
話，直言要防範中國對「尖閣列島」的野
心。駐日美軍軍官也觀摩了此次演習。
事實上，日本曾多次策劃過所謂的「奪島

演習」。陸上自衛隊曾於去年8月在靜岡縣東

富士演習場、9月與美國海軍陸戰隊在關島
進行過奪島訓練。此外，自衛隊原計劃去年
11月在沖繩縣的無人島上與美軍進行聯合演
習，但因遭到當地的反對而取消。然而，陸
上自衛隊兩大王牌之一的第一空降部隊參加
「奪島演習」實屬首次。

出動王牌第一空挺團

據中國新聞網報道，日本陸上自衛隊第一
空挺部隊被認為是日本自衛隊最精銳的部隊
之一。日本第一空降部隊是唯一依靠空降手
段實施垂直機動作戰的機動部隊，其本性是
進攻。兵團總兵力大約2,000人，特點是機
動性強，部署快速。一旦「有事」，先遣隊
將在接收到命令後18小時內展開。
清華大學國際問題研究所副所長劉江永認

為，此次軍演雖是例行公事，但奪島是重要

目的之一，不可否認。政治相關分析人士認
為，如果日本政府執意冒險，第一空降部隊
最有可能空降中國釣魚島。

日危險動作漸趨升級

中國國際問題研究所副所長阮宗澤表示，
日本越來越多的使用或依靠它的軍隊的力
量，這將是一個非常危險的發展趨勢，不利

於維護地區的和平與穩定。他並稱，日本應
該有底線，而中國也會伺機而動。

香港文匯報訊（記者 王添翼 北京報道）

近年來，中日圍繞釣魚島問題展開了各個
層面的博弈，隨㠥事態的不斷升級，與實
際戰爭最為接近的軍事演習，正逐步登上
舞台並開始扮演重要角色。自2012年8月，
日美聯合軍演首次將釣魚島當做「假想」
戰場以來，雙方已經你來我往經歷了多次
時空錯位的「交鋒」。

美高調支持日易誤解

雖然日本防衛省公開稱，去年8月的日美
聯合軍演並不以特定國家作為假想敵，但日
本《產經新聞》引述日本防衛省官員的話
稱，事實上這次演練是假想釣魚島受到中國
軍隊進攻時，日本自衛隊如何奪島的情況。
這次軍演，某種程度上將兩國帶入了更高

級別的對抗。中國國際問題研究所研究員滕
建群直言，美國這麼高調地支持日本，很容
易給日本造成一個誤解，認為一旦有戰爭或
有危險的時候，美國真的會介入。
對此，外交部9月向外界表示，中方希望

有關方面以本地區的和平穩定為重，多做
有利於增進政治安全互信、維護地區和平
與穩定的事，也希望日方在汲取歷史教訓
的基礎上堅持走和平發展道路。中國會保
留進一步做出反應的權利。
10月，日本海上自衛隊舉行了閱兵式，

日本首相野田佳彥出席閱兵式，這次閱兵
式有48艘艦艇和45架飛機登場。作為回
應，由中國海軍北海艦隊七艘軍艦組成的
遠海訓練編隊，首次進入了中國釣魚島附
近海域進行遠洋訓練。
幾乎在同一時間，美日取消了原定於11

月5日起在沖繩舉行的聯合「奪島」演習。
緊接㠥，中國海軍與海監、漁政兩部門

聯合，在東海某海空域舉行大規模軍地海
上聯合維權演習。這次以「東海協作—2012」
為名的演習，劍指海上維權突發事件。
此後，中方巡航釣魚島地區逐漸常態

化，配以政治、經濟等綜合實力的展示和
博弈，中國用實際行動為日本等相關方劃
出了不可逾越的「紅線」。

香港文匯報訊 據環球網綜合報
道：11日有網友拍攝到編號為2002
的殲-20戰機在離別了1個多月之後
再次出現在我國西南部某飛行試
驗場。
殲-20戰機這次出現最為引人關

注的是，其機體表面一側出現了
許多黑色的小黑圓點，網友形象
地將其比喻為「麻子」。F-35五代
機在進行武器投放試驗的時候，
其機體表面也佈滿了類似的圓
點，這些圓點主要是用於測試時
對飛行器進行攝影對焦和定位所
用。因此有網友猜測，該架殲-20
戰機在前一段時間裡已經進行了
武器投放試驗。

■日本陸上自衛隊航空旅展開進攻演習。

路透社

■殲20機身滿佈神秘圓點，好像

麻子。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報道）

日本「最右首相」安倍晉三執政伊始姿態依

舊強硬，連環出手高調挑弄爭端，高官出訪

韓國、美國、緬甸，成立「釣魚島別動

隊」，組織第一空降部隊「奪島演習」等。

中國社會科學院海疆問題研究專家王曉鵬日

前接受本報訪問時表示，中日形勢依然「政

冷經冷」。面對日本政府再三挑釁，中方應

該「對等反制、加碼遏制」，做好準備，隨

時出手。

奪島演習加劇爭端

王曉鵬認為，目前中日形勢可以用「政冷

經冷」來概括，而且這種局面在一段時間之

內難以緩和。日本近期採取的一系列活動，

使原本緊張的中日關係更加惡化。他指出，

按照國際慣例，使用武力有三個層次，第一

是戰爭，第二是局部衝突，第三是有針對性

的實戰演習，日本此次「奪島演習」是朝㠥

爭端升級又邁進了一步。

中國人民大學國際關係學院教授時殷弘亦

指出，日本政府在中日爭端問題上反覆採取

各種單方面行動，損傷了中日政治關係基本

穩定的大局，而安倍晉三蠻橫的軍國主義行

徑，則直接成為中日關係嚴重惡化的首要原

因。

中方應保持常態化巡航

面對日本政府持續不斷的無端挑釁，王曉

鵬表示，中國應該「對等反制、加碼遏

制」。具體表現在：首先，中國在釣魚島問

題上，要保持維權節奏，不被日本牽㠥鼻子

走，也不受大國地位影響；其次在執法管理

方面，繼續巡航，保持常態化值守型巡航。

再次要鞏固國際社會輿論，維護目前國際社

會有關釣魚島屬於中國的認可。然而，如果

日本單方面挑起衝突，中國人民解放軍應該

隨時做好應對準

備，該出手時就

出手。

中方應對等反制

■日陸軍第一空降部隊C1運輸機進行空降兵奪島演習。 法新社


